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轉語特區

黨坤堯

香港中女大學中文系

在中盟各大方言中，生命力之強，想來要首推粵語了 G 盟為梅i峽兩岸審巨大力推廣

，只有港澳倒外。港轎車§本上是一個粵語世界，我們上課、翼菜、種電撓、傲

，粵語懿通行無阻。只要不離開港續，甚鞏弓之離開廣東，我們大概都不會碰到鵑麼

困魄。外器人來香槽，學許多是粵語;外害人來瞥禮，一年半載本後，很容易就

被粵諮詢化。厚實1'1'1用的雖然也是粵語，但廣州學盤上課甫的卻是普議話;蓋彌多用罷

南話，問學入學以後甜的卻是臨語。體母語的好處是一方富保留1J言，一方單也照

顧妻IJ全:中國的溝議。自前港澳政府以幫→幌市民對肇星實普通話不太熱心，

'一般人對其語的興揮可能還要大峰。但蹲著政治療撓的改嚼，將東譯通話必然會

短文寫詩專輯的工作諧音、交際語言、轉媒語脅和教學語言，這是無可選兜的現實。本過

在港鶴堵軍要推廣普通話之窮，本的參考其挖地區的經驗，慎重其箏，看望處理得好

2仁。

清朝奧辛苦曾經諒11令麗、略兩省的官吏要學峙官話，以便磨對。這聽者在香港做官的

變懂一些英語，在興門做暫的要懂一控種語一樣，事本尋常，不必驚訝。臺灣的關南

話本來親眼粵語一樣都是比較獨立的方當，但現在一般人日經不能期潤南話來讀書

了。他們一聽說港澳仍然維持粵語教畢，學學語不但叮以用來鐘古女，撞古詩，還可以

照黨讀自語文，讀白話詩，他們往往都顯得難以聲信。無他，海題以外，各地雖然都

言，也大家讀脅時爵的卻是普j聽話，聽就是說現在大家都沒有用方當讀書的習

壤。目前還是灣已經開始在小學里推行閩南話，告些單者甚至主張骸復用關甫話議在書

的傳統，以便能要三準確站把握古嚼的聲懼。不過申齡最巔中麟，這{器輯署可能也不容

暑1膠攬了，說是臺灣各大學中文系的教授位不晃得有這個能力。轉說福建的情況會好

，大家寫詩填詞選鑫守 a恕的規律和腔調，可以島鵲南話朗讀出來。潛棋的粵語在

話的聽力下，將來大概tP.會步華灣聞高話的後釀。推廣普插話實在是一條不歸

路，上了路就間不遲頭來。

j議語的黨;鐘就值得帶鑑。滿州人入鶴立初嚴厲推佇濤、 i雙雙語，但乾嘉以後大家

嘉定一囂蜂地演化了。清室遜位才八十年，但現在全盟己沒有幾攝入會說滿譜了，所以

海峽兩岸的學者都精華能積蟬擋救j藏語，說來也令人難tJ聾信。道就像簣翱學者贅搶
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教各地的印地安器、中國機者盡力保留不同的少數民族語言一樣。中盟棉大人蟬，最

便將束能辦設立斗間「粵語特監J '對於中蜜語蕊來說未嘗不是一件好事，相信也不放

影響全齒的統一大業吧。還有一件事種得注意的，觀方官及吳方蓄位棋擋不住普遵詣

的擴大壓力，增聲日漸饗轍 'ùt外關方言及客讀方諧的獨立擋住也覺到一楚的衝擊。

如果再不設立方諸特霆，將來各捕言說只剩下材科身分，開材科背後的女化資觀點

;會失殆盡了。

香港將於 1997 年 7 丹 1 日回歸中器，鼓道理將來一聚會推行普通話。不過根撐

基本法第六蓋章第一百三十六{樣的規定: r香港特點行政區政府在康有教育制嫂的墓禮

上，自行幫建有關教育的發展和改進的政漿，包括敢有體輯和管理、教舉語宮、經費

分麗、考試制度、學色制度和承認學墨等政策。 j這{樣規定無撥給香港教宵政策很大

的彈性，做授說理解不間，對詩實行起來也就有很大的分j壞了。撇開笑女的思索不

說，其實所謂中女大家也有不間的理解。樹立口現在香港f康有教育背景j度j屑的是繁體字

(正體字卜粵語以及六Jî.二三的學制(小學六年、中畢五年、預科三年、大學3年)三

頃，遷都與中國現行的教宵幫度有很大的選興。對軒f一圈繭制J的建制精神來說，究

要不要故兜?不故有建統一精神，改了就不能表現出兩制的特點，改111

難，不改111難。現在很多人已經關心將來香港特別行政盟的教學甜宮了，躊躇特區政

晴空巷全力推行瞥通話，大義當前，梧倍誰也阻擋不了。推廣普通話當然不是腰事，但

站在方會文化的草場來說，遲度推廣普油器可能會犧牲粵語的艾化地位。沒會教學語

囂的支持，粵語說只能論為一般的女轄語言，不能再者較高層次的發揮，其沒落乃是

意料中事。將來再侈雷搶軟，談何容易。自從雄事實白話文以後，方言文學也幾乎完全

絕跡了。但一般市民主義是需要方言文學的接藹，例如現在的粵語流行歌詞雖然臼餾庸

俗，未嘗不可以反映當代青年內心潛在的反抗意識。愈庸俗，盡抵級，也就愈受歡

品， ñTI i護自然也就是最葭接的表撞了。

普誦話是全體的標準語，人人要會聽會擒。香港自前對普過話的推廣直在不熱心，

大家只因工作需要才去學普議話，當然這種不難康的琨象將眾也一定會輯萃的。

過，我們也聽注意，時箭粵方當是唯→輯與普通話說書雪白315宮。早學方宮的人口在方當

地~中排行第三笠，此不上吳方言及劉方言。 FÈ於番樺的經濟站住，以及珠江主角劑的

發展能漿，專15諒自然成為還要的社交語言。此外喬峰章是作的章程影、電報、錄驗楠、

、影碟辱不但結構大江階花，義瓷瓶靡噩麟、東南亞、花瓷、歐洲、鑽研16全黨入

社會，有時3香港文化啦就成萬新唐山的象鑽了。就年移民潮嵐起黨搏，四方飄蕩，

語的擴散及影響看來遲至是有增無減的。道雖現象對中央來說是頭藉的，甚至認為是不

鷺康的，最顛t往來整頓一禱，也立在亦不可能的事。但是換一聽角度來考蟬，中嘲地域

擴大，各擋的傳統文化都非常深厚，各有特點，不盡i如何。統一應該只能就政治領壤

孺說，不宜在文化韻域中無限擴大。如果我們容納地方女性的異棍，即使立豈不是人人
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都能欣黨的，莘莘只是種少數人的玩藝，讀來也不宜程量監控緒，否則中鸝老百控為統

一而付出的代價-m就太大了。如果全盟十幾聽人都只有一斟醋貌，一樣思想，一種語

言，一項直堅躁，這看來又是多麼單調嘻嘻!自鈍，我的看法是，希望將來大家在香港熱

心雄動普插話的同縛，千萬不要把粵方言說展商蠻攝舌，淇71\.猛獸，說甚腰干攝學生

的書宙語，的舊是全盤文化交流等等，必要除之罰接快。瑕如故治上社容許香港有「一

翻兩誰知、 fl五十年不聽J的承諾，到1體將來在教學語言ñ醋，粵語也體該保持一定的

擋住，塑造特有文化~彰。或者說，就算是設取一個「粵語特罷j唔，行嗎?希望大家

考攏。

畫是j簡推廣罷語非常成勢， j學去甚至還故意眨{單方言的地位，做得有點講火。但現

在臨講話的反作潛力豈非常大，將來可能反其道而行，排斥觀詣。大體攤廣普通話也

非常努力，跟邊是聽不遑多襲，而對待方霞的態度財比較寬聲。大家都能認識到普鐘話

的黨要性，是一種必嚼的工作語蓄，相互依荐，並沒有甚麼衝爽。可以說，大陸對待

方言的態度連比筆灣正躍。不過在普通話的強大影電擊下，很多方吉普~自動向誓通話靠

攏了，倒船上海話、長捨話等，方設本身的特點日漸萎籬，說來宋楚令人痛心。體如

瞥母諾不能直在存，我們雖不錫強， 1:誰要挨蟬，希望盡輩無鐘聲窮的方當鱉菁、。不要像

很多少數民族的語當…樣，等安IJ快要按絕時才來擅救。現在營議話已經深入人心，而

且是海峽兩岸一般不可逆轉的大氣候，那麼對於粵方吉、關方吉、與ñ富等這雖不大

顯眼的小氣(晨，在不掛ff:瞥攝話的吾有擺下，就讓它們在特臣中自由混長，開花錯巢，

不也很好嗎?方言是地區性的生話語言，背誦話總對取代不了。與其是路生自穢，不

知加以適當的引導。方富有以聽富地方的事藍衛創作，韻古典詩女韻律及古代文學語言

的關係-m 1.民當切，保留較多傳統的興文化色彩。方言自我也是中華文龍的瑰讀之一，

不宜輕視，寞不寬棄緝。




